



Réunion du mercredi 24 mai 2023

LIEU : Terminus des Prétentieux

19h - 21h30

Compte-rendu de réunion

PARTICIPANT·E·S

ALBERT Aline
CQ PIGEONNIER

COHEN Anne-Lise
Correspondante de quartier

DIDON Vincent
CQ HAUTS DE COLOMIERS

LABBÉ Ségolène
Adjointe à Mme le Maire
déléguée à la Démocratie
Locale et aux Comités de
quartiers

LESTEL Michel
CQ PIGEONNIER

MARTINEZ Linda
CQ RAMASSIERS-CABIROL

NARCISO Fabrice
CQ EST-LE VILLAGE

TERRINHA Bruno
CQ CENTRE

WISSENBERG Alexis
CQ EST-LE VILLAGE

BARTHES Laetitia
CQ HAUTS DE COLOMIERS

D'HOLLANDER Victor
CQ RAMASSIERS-CABIROL

FAGGIAN Marine
CQ CENTRE

LAHILLADE Corinne
CQ EST-LE VILLAGE

LIBRA Cécile
CQ EST-LE VILLAGE

MAURY Patrick
CQ RAMASSIERS-CABIROL

PRIEUR Cécile
CQ PIGEONNIER

VAISSIÈRE Stéphane
CQ EST-LE VILLAGE

ZENTELLIN Daniel
CQ CENTRE

CLERC Christian
CQ HAUTS DE COLOMIERS

D'HOLLANDER Bathilde
CQ RAMASSIERS-CABIROL

GASSO Yvan
CQ EST-LE VILLAGE

LEBEAU Virginie
CQ HAUTS DE COLOMIERS

LIBRA Lola
CQ EST-LE VILLAGE

MIEGEVILLE Philippe
Correspondant de quartier

SAUNE Jean-Marc
CQ HAUTS DE COLOMIERS

VITSE Michèle
CQ EST-LE VILLAGE

Ordre du jour

- Présentations et tour de table
- Actualités du Pôle Participation Citoyenne // de la Ville
- Projets en Intercomités
 - ☞ Gobelets Ecocup
 - ☞ Chemins malins
 - ☞ Organisation du repas partagé du 16 juin 2023 -Cabirol-

Mme Ségolène LABBÉ introduit la réunion en remerciant l'ensemble des membres des Comités de quartier participants à cette réunion. Elle présente le calendrier du mois de juin :

- ⇒ Le **11 juin**, inauguration du parcours de santé au Lac du Perget
- ⇒ Le point d'étape de Mme le Maire et de son Conseil Municipal du **14 juin prochain à 20h** au Hall Comminges,
- ⇒ Le **16 juin**, le repas partagé des Comités de quartier au Cabiroul. L'ensemble des membres et leur famille est invité à ce temps convivial pour partager une soirée autour de grillades, jeux et détente.

I. Présentations et tour de table

P. MIEGEVILLE invite les participants à se présenter individuellement, et à faire un tour de table des actualités par Comité de quartier.

Comité de quartier des Hauts de Colomiers

- ⇒ Nettoyage du ruisseau du BASSAC en partenariat avec le Comité de quartier du PIGEONNIER - car le ruisseau est commun aux deux territoires - Pour l'édition 2023 du World Clean Up Day, le Comité de quartier des Hauts de Colomiers fera une action de nettoyage dans le ruisseau et en proximité.
- ⇒ Création de cheminements légers dans la zone du BASSAC//AUSSONELLE dans le secteur de l'ancienne décharge
- ⇒ Participation avec la Ville à la création d'un arboretum en proximité de l'école G. SAND -création d'un îlot de fraîcheur pour les résidences riveraines-
- ⇒ Participation avec la Ville aux nouveaux Jardins des Familles prévus derrière le cimetière.

Comité de quartier du Pigeonnier

- ⇒ Présentation de la 2^{ème} édition de la newsletter du Comité. Rédigée en interne par les membres, cette newsletter présente les actualités du Comité, les projets en cours ainsi que les animations locales proposées par le Comité. Elle est diffusée aux membres de tous les Comités de quartier ainsi qu'au répertoire « habitants » constitué par le Comité de quartier du Pigeonnier.
- ⇒ Organisation d'un vide-grenier à la Venise Verte.
- ⇒ Présence d'un stand du Comité de quartier sur le marché de plein vent. L'objectif était de présenter l'activité du Comité de quartier du Pigeonnier aux Columérins, et également de faire promotion des autres Comités. Pour cela, il a été distribué aux personnes intéressées la plaquette du Comité de leur lieu de résidence.
- ⇒ Rénovation de la Cabine à Lire du Perget.
- ⇒ Installation de cabanes à écureuil au bois du Piquemil. Un membre du Comité a répondu à titre individuel à l'appel à projet développement durable 2022, et a pu bénéficier de l'accompagnement de la collectivité pour la mise en œuvre de son projet. L'objectif de son projet est de pouvoir faciliter la réintroduction des écureuils dans le bois du Piquemil par l'installation de nichoirs dans les arbres.

- ⇒ 11 juin organisation de la 2^{ème} édition des « Rencontres du Pigeonnier », au Lac du Perget. Cette manifestation a pour objet de créer du lien social auprès des habitants du Perget. Elle se déroulera sur la journée. Le matin, une Brigade Verte en proximité du site du lac, l'inauguration du parcours de santé, des stands associatifs sur la thématique du développement durable -presque du climat, AMAP-. Une restauration rapide sera proposée par le Secours Populaire. Une animation musicale et des jeux pour les enfants seront également proposés.

Les membres du Comité de quartier du Pigeonnier informent que nombre de projets sont dans la continuité de l'activité du Comité précédent. L'installation du parcours sportif par exemple, est la phase 2 du projet initié par le 1^{er} Comité de quartier du Pigeonnier, la Cabine à Lire est un projet qui date de 2016. Pour cette année, il s'agissait de pouvoir la rénover suite à un incendie qui a eu lieu en proximité.

Concernant les brigades vertes, le Comité de quartier du Pigeonnier s'attache à pouvoir organiser une brigade verte tous les trimestres sur son territoire.

Par leurs actions « d'aller-vers » les habitants lors de manifestations ou de présence sur le marché de plein vent, le Comité de quartier a récolté plus de 200 adresses mails d'habitants permettant ainsi de diffuser l'information du Comité par e-mailings. Des adresses mails d'habitants des autres territoires des Comités de quartier sont également récoltées et transmises aux Comités concernés, permettant ainsi à chacun des Comités de nourrir sa base de contacts pour diffuser les informations. Une vigilance est toutefois requise concernant la réglementation RGPD - Règlement Général sur la Protection des Données-.

Comité de quartier Est-Le Village

- ⇒ Depuis le début d'année, le Comité s'est attaché à traiter en priorité les remontées des habitants sur la thématique de l'accessibilité et de la propreté de leur territoire.
- ⇒ Pour les diagnostics en marchant, des parcours ont été identifiés, chaque membre du Comité fait découvrir son environnement proche permettant ainsi de couvrir l'ensemble du territoire du Comité.
- ⇒ Un stand sur le marché est également prévu.
- ⇒ Le Comité organise la Fête de Noël avec l'association des commerçants « C'est Mon Village » de la Place de la Bascule. Il est prévu de pouvoir organiser également avec ce même partenariat la Fête de la Musique.
- ⇒ Le Comité propose de pouvoir organiser des Olympiades en intercomités durant l'année 2024 pour être en phase avec les Jeux Olympiques 2024. Colomiers étant labellisée Terres de Jeux cela serait cohérent avec l'actualité de la Ville.
- ⇒ Un vide-greniers est organisé par l'association « ACAPELA » dans le quartier de la Garonnette le 11 juin prochain, un stand du Comité de quartier pourrait être prévu.
- ⇒ Le Comité a participé à la concertation pour la Rue Gilet.

Comité de quartier Centre

- ⇒ Un stand sur le marché de plein vent au mois de décembre 2022 pour promouvoir le diagnostic en marchant du Comité organisé en janvier 2023. Ce stand en présence du Père Noël, a été également l'occasion d'offrir aux usagers du marché un chocolat chaud, et de créer du lien avec les habitants.
- ⇒ Un diagnostic en marchant a été réalisé le 21 janvier dernier, les remontées de territoire sont en cours de traitement par les services. Un autre diagnostic en marchant, dans un autre secteur du territoire, est en cours d'organisation. Le Comité s'attache à convier la Commission Communale d'Accessibilité - CCA - lors de ses diagnostics afin de bien identifier les difficultés d'accessibilité dans leur territoire.
- ⇒ Le territoire du Comité de quartier Centre est en mutation car sujet à des rénovations, des restructurations. L'impact des travaux du métro, la rénovation du Grand Val d'Aran, la réhabilitation de la Rue du Centre, et la requalification des boulevards en rues sont autant de sujets de concertation auxquels est convié le Comité de quartier Centre.
- ⇒ Un projet d'installation d'une boîte à livres est en cours de construction, et devrait pouvoir émerger d'ici le dernier trimestre de l'année.

Comité de quartier Ramassiers-Cabirol

- ⇒ Continuité du projet de la Coulée Verte et de son aménagement. Différents équipements sont en cours d'installation : tables de jeux, tables de pique-nique et terrain de pétanque.
- ⇒ L'installation de boîtes à livres est également en cours, une pour le côté des Ramassiers, et l'autre du côté du Cabirol. Ce projet se fait en partenariat avec le Lycée Professionnel Eugène MONTEL. Le Comité fournit l'ensemble du matériel nécessaire à la fabrication à une classe du lycée qui procède à la confection. A-L COHEN invite le Comité de quartier Ramassiers-Cabirol à partager cette expérience avec le Comité de quartier Centre, car celui-ci souhaite également pouvoir initier ce type de partenariat pour mettre en œuvre son projet de boîte à livres.
- ⇒ À l'occasion des fêtes de fin d'année, le Comité a proposé une animation sur l'esplanade des Ramassiers, ainsi qu'à l'école Lucie Aubrac -animation du Père Noël-. L'école s'est montrée très satisfaite de cette animation et souhaite renouveler celle-ci notamment à l'occasion de la fête de l'école en fin juin.
- ⇒ Deux diagnostics en marchant ont été réalisés : un côté Cabirol et l'autre côté Ramassiers. Cela permet de bien identifier des problématiques différentes par micro-territoire. En effet, le quartier du Cabirol plus ancien, rencontre des problématiques d'espaces publics et d'équipements plus érodés, et usés -trottoirs, voiries- pour ce qui concerne les Ramassiers ce serait plutôt des problématiques de gestion des déchets, de sécurisation des voies. Le Comité profite de cette action pour « aller-vers » les habitants.

A-L COHEN présente l'activité du Comité de quartier.

- ⇒ Le Comité participe à la concertation dans le cadre de la rénovation urbaine du quartier En Jacca.
- ⇒ Des animations locales sont organisées, pour Halloween et Noël, sur la place des Marots en partenariat avec l'ALAE -Accueil de Loisirs Associé aux Écoles- de l'école Simone VEIL et les commerçants des Marots.
- ⇒ Une participation à la Fête Citoyenne de la Maison Citoyenne En Jacca.
- ⇒ En ce qui concerne les projets, le Comité souhaite pouvoir faire installer des tables de jeux et pique-nique dans le parc des Marots, et mettre en place un aménagement paysager au bassin de rétention du rond-point de l'Olivier.
- ⇒ Un diagnostic en marchant a été également fait permettant de relever des problématiques d'embellissement dans certaines parties du territoire, de connexions « mobilités douces » etc. Le territoire du Comité de quartier En Jacca est impacté par les travaux de la future ligne de métro et l'installation d'équipements structurants en lien avec celle-ci - axes de mobilité douces et actives, développement de transport multimodal-. Le Comité sera donc associé aux phases de concertation en lien avec le développement de ces équipements.

II. Actualités de la ville et du Pôle Participation Citoyenne

- ⇒ **Jeudi 1^{er} juin - salle n°5 de l'ensemble associatif - 19h**
 - ☞ Réunion des partenaires World Clean Up Day. L'objet de la réunion est de pouvoir partager l'organisation de cette journée avec l'ensemble des partenaires. Deux membres de chacun des Comités sont conviés à cette rencontre.
- ⇒ **Mercredi 14 juin - Hall Comminges - 20h**
 - ☞ Point d'étape de Mme le Maire et du Conseil Municipal
- ⇒ **Vendredi 16 juin - Centre de Loisirs du Cabirol - à partir de 18h30**
 - ☞ Moment convivial des Comités de quartier. L'ensemble des membres des Comités de quartier sont conviés avec leur famille -conjoint et enfants- à partager un repas au Centre de Loisirs du Cabirol sur un principe d'auberge espagnole. Des animations extérieures et un barbecue seront proposés et organisé par le Pôle Participation Citoyenne.
- ⇒ **Dimanche 18 juin L'Autre Marché - Allée des Droits de l'enfant - matinée**
 - ☞ Il est proposé aux Comités de quartier de pouvoir initier un départ de leur territoire via les chemins malins pour se rendre à cette manifestation. Cette expérience a été déjà menée par certains comités lors des éditions précédentes, ils ne souhaitent pas la renouveler. De plus, l'activité des comités en ces mois de mai-juin est conséquente, les membres craignent une sur-sollicitation.

III. Projets en intercomités

Gobelets Ecocup

P. MIEGEVILLE rappelle le principe de commander un certain nombre d'Ecocup à l'effigie du logo des Comités de quartier générique pour les mettre à disposition de tous les Comités lors de l'organisation d'animations dans les territoires. Le nombre commandé doit être assez conséquent afin de générer une baisse du coût de fabrication. Il est demandé aux membres de s'accorder sur un nombre de gobelets à commander, et un mode de fonctionnement.

A-L COHEN informe que le Comité de quartier En Jacca-Marots a commandé 500 Ecocup 25cl lors du 1^{er} Comité de quartier. Ils s'en servent lors des manifestations comme Halloween ou Noël, les boissons sont distribuées dans ces contenants sans consigne demandée. Les personnes conservent ou ramènent l'Ecocup utilisé au Comité. Aujourd'hui, il doit rester environ 300 gobelets, le Comité En Jacca-Marots constate que les personnes ramènent de plus en plus les gobelets. Les membres se chargent du stockage et du lavage des gobelets.

M. FAGGIAN trouve que le « sans consigne » peut aboutir à un contre-sens car cela peut engendrer la fabrication d'Ecocup et l'utilisation de plastique. Toutefois, les Comités de quartier ne peuvent générer des recettes et gérer de l'argent donc la mise en place de consigne est compromise.

Le débat s'oriente sur la proposition de création d'une association en intercomités, en effet, le statut associatif amènerait toute latitude pour l'encaissement de recettes et la gestion d'une consigne, et permettrait l'achat en autonomie de certains produits non disponibles chez les fournisseurs « mairie ». P. COUPÉ présente l'exemple du vide-greniers de la Venise Verte organisé en avril dernier. Celui-ci a été organisé sans mise en place d'un droit de place puisque le Comité ne peut générer de recettes. Dans l'éventualité d'une association, un droit de place aurait pu être défini, et les recettes dégagées de cette manifestation auraient permis le financement de sanitaires, sur le lieu, le temps de la manifestation. Pour P. COUPÉ, le fait de créer un fonctionnement associatif permettrait de développer l'action des comités et d'offrir des animations de plus grande envergure.

S. VAISSIÈRE rappelle que les Comités ont un budget alloué par la collectivité. Il lui paraît suffisant pour mener à bien leurs actions et répond à l'objectif de pouvoir mettre en œuvre des actions à réalisations immédiates. La création de lien sur les territoires avec les commerçants ou le tissu associatif permet de développer des actions à moindre coût et répond parfaitement à l'objectif visé des Comités de quartier. Il craint que la création d'une association complexifie l'action des Comités de quartier, de plus, les Comités ne sont pas inscrits dans un principe d'autofinancement de leurs actions.

Il est rappelé qu'un tiers-lieux de la participation citoyenne existe sur le territoire de la ville : l'Agora du Perget. La particularité et la force d'un tiers-lieux est d'être sur un principe de gouvernance partagée obligeant d'être assurée par une communauté d'usagers de la structure, par un collectif représentatif des différentes catégories d'utilisateurs. Aujourd'hui,

géré par la ville avec un agent de développement dédié, ce lieu devrait à terme mobiliser un collectif qui pourrait prendre une forme associative pour répondre à l'objectif d'une démarche collective autour des questions de la participation citoyenne.

Concernant les éventuelles recettes générées par l'activité de cette association, Mme S. LABBÉ indique que celles-ci pourraient être reversées aux associations qui seraient dans le besoin par exemple. En effet, aujourd'hui, suite à la période COVID des associations se retrouvent en difficulté.

L. BARTHES pense que la création d'une association peut générer une complexité supplémentaire. Toutefois, le modèle associatif permettrait d'apporter un peu plus d'autonomie dans les dépenses engagées. Elle prend l'exemple de l'organisation de la manifestation de Noël pour le Comité de quartier des Hauts de Colomiers. L'achat de certaines denrées n'était pas possible car pas disponibles auprès des fournisseurs « Mairie », si le Comité avait pu avoir un fond pour pouvoir compléter ses achats cela aurait été bienvenu. Afin de faciliter le pouvoir d'agir des Comités dans la mise en œuvre de leurs actions, et à la demande de Mme le Maire et de Mme S. LABBÉ, un système d'achat via une carte-commerçant - CARREFOUR - est dorénavant possible. Les Comités de quartier pourront acheter des fournitures et denrées non disponibles dans le fichier-fournisseurs de la collectivité grâce à une procédure allégée.

Les membres souhaitent aborder cette question des Ecocup au sein de leur Comité pour définir de la pertinence de commander des Ecocup et sur la question de la consigne ou pas de ceux-ci. Un retour se fera en Intercomités lors de la prochaine réunion.

Dénomination des passages malins

Un membre du Comité de quartier du Pigeonnier a émis l'idée de pouvoir dénommer les passages malins du territoire du Comité de quartier. En effet, les passages malins de la ville n'ont pas de dénomination, et lorsque que les personnes veulent indiquer un passage il est complexe de pouvoir l'identifier.

Plusieurs objectifs sont visés dans cette action :

- Permettre un repérage facile des passages malins
- Favoriser l'usage de ces passages et promouvoir les mobilités douces dans la ville. Le service Communication de la Ville va rééditer la carte des passages malins en fin d'année. Ce serait l'occasion de les stipuler sur celle-ci, des parutions sont également prévus dans le Columérin.

L'ensemble des Comités c'est saisi de cette action. Ce soir, il convient de construire un cadre commun :

- Quels chemins malins sont à privilégier ? Quels sont les critères établis pour le choix de tel ou tel passage malin ?
- Comment on choisit les noms des passages malins ? Est-ce que les Comités ou bien les habitants ?

L. BARTHES avance qu'il pourrait être choisit de construire des cheminements « en étoile » vers le centre-ville. M. LESTEL quant à lui avance qu'il faudrait en choisir un ou deux par territoire de Comité. L'idée de créer des cheminements au départ des territoires des Comités vers le centre-ville semble fédératrice.

P. MIEGEVILLE précise que certains Comités avaient préconisé de pouvoir choisir des passages qui permettent de passer d'un axe à un autre. F. NARCISO préconise d'identifier les 5 ou 6 cheminements par territoire qui iraient vers le centre, concernant la dénomination, le choix pourrait être fait de d'honorer des personnalités Columérines.

Pour P. MIEGEVILLE, la thématique des dénominations doit être commune à tous des cheminements créés. Le choix d'une couleur suscite également de l'intérêt et pourrait être plus facilement déclinable et identifiable. Quel type de dénomination leur attribuer ? Un codage couleur ? Honorer des personnalités columérines ?

O. PAPADOPOULOS rappelle les projets en cours au niveau des établissements scolaires de la ville sur la question de l'éco-mobilité des écoliers. En effet, la ville promeut les déplacements piétons pour se rendre dans les établissements scolaires. Une cartographie a été créé pour tous les établissements indiquant les temps de trajets piétons ou cyclistes selon l'endroit de résidence pour se rendre à l'établissement.

Propositions de critères à retenir

- ⇒ Ce projet doit s'inscrire à l'échelle de la Ville
- ⇒ Créer des cheminements, des itinéraires vers le Centre utilisant les passages malins pour aller au centre-ville à pied
- ⇒ En identifier 5 ou 6 principaux au départ des territoires des Comités de quartier
- ⇒ Prendre en compte de l'accessibilité des passages choisis
- ⇒ Prendre les itinéraires les plus long qui permettent de passer d'un territoire à l'autre

Les Comités sont invités à définir dans un premier temps individuellement des itinéraires dans leur territoire. S'agissant de la dénomination et du choix des thématiques, les membres avancent :

- Soit par la participation des habitants
- Soit uniquement par les Comités de quartier.

Pour l'instant, cette question n'a pas de réponse.

A-L COHEN précise qu'un stand du Comité de quartier CENTRE se tiendra sur le marché de plein-vent le 30 septembre prochain, offrant ainsi la possibilité de communiquer sur les itinéraires et les thématiques choisis pour inviter les habitants à s'exprimer.

Le Comité de quartier EST-LE VILLAGE propose d'organiser en intercomités des Olympiades à l'occasion de l'année olympique 2024. Les Comités sont invités à réfléchir :

- À la période d'organisation,
- Au lieu,
- Aux jeux à proposer.

Fin de réunion 21h30
